
    电子阅读时代，仍有不少市民喜欢静

下心来，闻着油墨清香，翻阅报纸。对于负
责报纸发行的邮政人来说，这种喜爱，就

是一份沉甸甸的责任。又到报纸发行季。
一份报纸如何与百姓结缘，又如何通过邮

递员之手，走进千家万户？报纸上故事很
多，报纸背后的故事，却很少有人读到。昨

天，记者来到中国邮政集团公司上海市普

陀区分公司，听邮政人讲述自己的故事。

按时送报 是个庄严承诺
下午 2时许，普陀区石泉路上的邮

政大楼底楼车库里，一辆辆摩托车鱼贯

而出，车尾部安装着巨大的蓝色塑料筐，
放得下数百份报纸。“他们去取报了，然

后一家一户递送。现在晚报比以前早了，
基本上四、五点钟就能送完。”武宁路邮

政支局的叶其懂告诉记者。

叶其懂是全国劳模，曾是曹杨新村
支局的邮递员，现在已经调任管理岗位。

多年来，他因“投递差错率为零、死信复
活率 100%”这两个百分百，被人称做“百

分百先生”。但在叶其懂记忆中，除了送
信，送报也有很多暖心故事。“前几天，我

在路上碰到一个年轻人，叫我叔叔，我一
看不认识。谁知他告诉我，小时候我给他家送

过《少年日报》，他天天望眼欲穿，所以连我也
记住了，十多年还没忘。”

《新民晚报》最受订户欢迎，却曾给叶其
懂制造过不少麻烦。他曾送过一户人家报箱

开口比较大，容易把投进去的报纸抽出来，于
是丢晚报的事时有发生，订户投诉他漏送，他

感到十分冤枉。后来想了办法：用透明胶带把
报箱开口处粘了一层又一层，然后细细地划

上一刀，这样报纸能塞进去，却很难抽出来，
报纸失窃的事情再也没发生过。订户知道后，

被他的细心打动，一家人和叶其懂成了好朋
友。“把报纸按时送到，对我们来说是一个承

诺。”叶其懂告诉记者，送报最怕碰上恶劣天
气。今年夏天台风特别多，但不管雨多大，同

事们都冲风冒雨坚持投递。“当时曹杨路那一

段被水淹了，积水漫到大腿，但那边订户

特别多，大家用厚厚的防雨布把报纸仔细
包好，推着车，蹚着泥水，一家家跑，最晚

的一直送到晚上九、十点钟。”令叶其懂感
动的是，大家都很坚持，他只能反复叮嘱

注意安全，同时煮好煎茶，等着大家回来
暖暖被雨浇透的身子。

静心读报 是种生活方式
“读报是一种好的阅读传统，也是一

种品质生活的象征。”在普陀区分公司总

经理周华元看来，报纸的新闻经过专业筛
选，并按照版面语言精心编排，无论是权

威性还是阅读体验，都不是碎片化的自媒
体所能取代的。“我们要守护好这种传统，

让爱读报的人多读报。”周华元表示很多

人认为喜欢报纸的都是老年人，但从这几
年征订来看，年轻人甚至孩子也占不小比

例。“上次我们分局进小区摆摊，不少年轻
人‘捧场’。有个小学生一定要订《新民晚

报》，说多看报才能写出好作文。”
对于那些喜欢读报的人家，投递员们

特别关注。哪家一直订报突然不订了，都会
上门了解情况。比如今年收订期间，投递员

张庆义在白玉路一户人家吃了好几次闭门
羹。老张没有灰心，在信箱里留了一张通知单。过

了几天，这家人给张庆义打来电话，告诉他家中
重新装修，要搬到外面去暂住，明年的报纸不准

备订了。张庆义马上出主意想办法，承诺不但今
年剩下的报纸可以帮忙转到新址，明年报纸也

可以装修后再转回来。暖心周到的服务，让订户
十分满意，一口气订了 2000多元报刊。

普陀区分公司副总经理沈飞华告诉记

者，普陀区订阅数在市中心区域排名第一。为
方便订户个性化选择，今年公司精心设计了

订报宣传资料，针对不同群体推荐不同报
刊。“报纸传统，但订阅方式可以不传统。”

沈飞华透露，以订阅《新民晚报》为例，今年公
司推出微信订报服务，在小区里张贴二维码

并盖上公章，居民们扫码即可订报，方便快
捷，深受欢迎。 首席记者 潘高峰
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    “一旦政府主管部门批准同意，上海高中

学业水平考试可能由书面纸质考试转变为机
考。”这是上海市教育考试院院长郑方贤昨天

在 2019年考试评价国际研讨会上发布的信
息。此次研讨会主题为“测评也是学习”。从近年

来上海乃至全国的高考、中考、学业水平考试来
看，越来越向科学测评、公平测评方向努力。

已为机考做了实验
据悉，本市近期刚完成一项由 3000名学

生参加的机考研究测试。学生被分为两组，由

教育考试院命题，分为纸笔测试和计算机考
试，每组学生都需参加两种类型考试。最终评

估显示，在两种考试模式上，学生没有表现出

明显的差异。郑方贤说，市教育考试院作为考

试的业务主管单位，已开始为学业水平考采
用机考模式做准备。有几个问题先要搞清楚。

第一，机考不能影响测评结果的科学性，现在
考试变多了，也要求测评应当是动态过程，要

与学生的学习结合。第二，站在评价的角度，
大数据时代有必要通过机考方式，挖掘更多

考试背后的信息，从而反馈于学校、反馈于教

学、反馈于政府，这也是考试院的工作责任。

高考分析即将公开
他透露，考试院已着手编撰近三年的上海

高考分析报告，将向社会正式发布。他在论坛

上引用了近年来的若干学科考试分析数据，主

要分为内容领域、能力目标两大类，全面指向学

生的认识水平和能力。以今年的数学考试分析
报告为例，涉及 204所高中 39000余考生，其

中去除没有分析意义的极端低分和考试人数

在 50人以下的学校。通过分析，将 204所学校
分成了 5大类，可看出某个学校在哪个知识领

域的总体水平处于什么位置。“这不是一种新
的排名，而纯粹是测量的需要。换句话说，现在

分成 5大类，学校是这么归类的，如果分成 6

类、7类，学校又可能是另几种归类。”他说。

测评出现性别差异
进一步的高考成绩测评还发现了一个值

得重视的问题：以往所谓的“男孩天生理科头

脑，女孩天生文科头脑”之说，大多源于自身的

刻板化认识。华东师大和市二中学相关研究
人员表示，通过对 10年上海、江苏、湖南、山东

历届高考真题答题情况测评，以语文为例，语
言推理能力要求越高的题目中，女生得分优势

越大；而在概念和解题策略要求越高的题目
中，女生得分优势越小。数学方面，对概括能力

要求越高的题目，男生优势越大，女生相反。英

语试题出现性别差异的认知因素竟是记忆力，
男生略弱。但这是男女生大脑机理差异，还是

因男生普遍不愿花时间背诵，尚未找到证据。
有专家提出，若将来大量机考，男女生得分的

性别差异还会不会如此明显，又或将是一个有

趣的“教育实证”研究。 首席记者 王蔚

高中学业水平考或将转为机考
近三年的上海高考分析报告有望公开

    遇见外企工作的老友。一问才知道他换了

单位，不过，并没去同行业的相关岗位，而是转
到一所小学担任足球课教师，当起孩子王。 朋

友无论工作还是家庭都步入稳定阶段， 做这样
的决定，多少令人意外。从外企销售到体育老师，

朋友如此解释：做了父亲后发现，帮孩子喜欢上
运动，每天快乐上学，是自己最想做的事。 为此，

他还考取中国足协D级教练员证书。

体育课曾是许多人学生时代快乐的源
泉，只是在升学压力背景下，角色被弱化、边

缘化。 常常，孩子结束一天的学习回到家，跟
父母说今天体育课又被占用了。 外语要复习

迎考，留在教室订正数学试卷，作文要抓紧讲
评……似乎体育课是可以被最先割舍的课

程。 这种思维导致体育课落后于其他学科课

程课件的发展，甚至丢了健身育人的初衷。

教育部中小学体育与健康课程标准研制
组组长季浏日前表示， 学生体质健康状况持

续下降 30年，跟落后的体育课堂教学形态有
很大关系。 体育课变成说教课、安全课、测试

课、单一技术课和军事课。学生的体质健康提

不高，难掌握一项运动，不喜欢体育课的现象
长期存在。 难怪前几日关于体育老师适不适

合担任班主任一事，会引发热烈讨论。持反对
意见的家长说：体育老师咋辅导孩子功课？甚

至还有调侃：你娃数学是体育老师教的？

好在更多家长支持体育老师胜任班主任
一职。一部分人的偏见，也因越来越多学校的

教学实践，逐渐得到纠正。 朋友告诉我：在他
的努力下， 足球课的小队员们不仅会为自己

高兴，还学会为队友鼓掌喝彩，这是他转行迄
今最大的收获。 实际上， 在培养学生规则意

识、团队精神、集团荣誉感、责任担当、自信阳

光等方面，体育课有其他学科不具备的优势。

在凝聚力活动创设、组织管理能力、交流沟通

能力等方面，体育老师或许更具优势。 这些，

正是班主任管理好班级必需的条件。

孩子的事，没有小事。期待有更多这样的体

育老师奔跑在操场上， 给孩子带来快乐的求学
生涯，为他们铺就一段充满阳光的人生跑道。

体育课是什么课 金 雷
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    随着天气转寒

冷，颇受中老年人钟爱
的“假领头”又热销起

来。连日来在石门二路
的北京百货商店，前来

选购“假领头”的顾客
络绎不绝。除了“假领

头”，传统的汤婆子、蛤
蜊油、尿素霜、雪花膏、

发蜡、甘油等一些上海
老牌子的日常生活用

品应有尽有。

杨建正 摄影报道

“假领头”

也好销

新民随笔


